



1  
CONFERENCE OF INGOs  
OF THE COUNCIL OF EUROPE  
CONFERENCE DES OING DU  
CONSEIL DE L'EUROPE

## Comité des Questions Migratoires

*L'Hébergement des Personnes Migrantes, un Enjeu Majeur pour le Respect des Droits Humains.*

### NEWSLETTER N°2

---

#### INTRODUCTION –



*Édito*

Che(è)r(e)s collègues,

Depuis notre dernière réunion à Strasbourg et à travers vos contributions, le Comité continue de progresser dans ses travaux. Nous tenons tout particulièrement à remercier celles et ceux qui ont participé activement à nos récents échanges et à l'élaboration des projets en cours.

Aujourd'hui, nous relançons un appel à la mobilisation collective autour de notre enquête sur l'hébergement des personnes migrantes vulnérables, ainsi qu'une invitation à participer aux prochaines initiatives importantes de notre Comité.

Merci encore pour votre dévouement.

**Christine MONTY**  
Présidente du Comité des questions migratoires  
Conférence des OING, Conseil de l'Europe

## SOMMAIRE



### Table des matières

<b>INTRODUCTION</b> .....	<b>1</b>
<b>LES RENCONTRES DU COMITÉ</b> .....	<b>2</b>
<b>LES RÉUNIONS DE BUREAU</b> .....	<b>2</b>
<b>LES RÉUNIONS DU COMITÉ</b> .....	<b>3</b>
<b>ÉCHANGES AVEC DES ENTITÉS EXTERNES AU CONSEIL DE L'EUROPE</b> .....	<b>3</b>
<b>ÉCHANGES AVEC DES ONG EXTERNES À NOTRE COMITÉ</b> .....	<b>4</b>
<b>PRÉSENTATION DE NOTRE COMITÉ</b> .....	<b>4</b>
<b>COLLABORATIONS AVEC LES ORGANES DU CONSEIL DE L'EUROPE</b> .....	<b>4</b>
<b>APCE</b> .....	<b>5</b>
<b>REPRESENTANT SPECIAL DU SECRETAIRE GENERAL DU CONSEIL DE L'EUROPE</b> .....	<b>5</b>
<b>BANQUE DE DÉVELOPPEMENT DU CONSEIL DE L'EUROPE</b> .....	<b>5</b>
<b>TRAVAUX DU COMITÉ</b> .....	<b>5</b>
<b>GROUPES DE TRAVAIL</b> .....	<b>5</b>
<b>DIVERS</b> .....	<b>7</b>
<b>WEBINAIRE(S) ÉDUCATION</b> .....	<b>7</b>
<b>QUELQUES ÉCHOS D'OING, AGENCES</b> .....	<b>7</b>
<b>ET ACTEURS DU CONSEIL DE L'EUROPE</b> .....	<b>7</b>
<b>LES NEWSLETTERS À CONSULTER</b> .....	<b>8</b>
<b>LES RAPPORTS À CONSULTER</b> .....	<b>8</b>

## LES RENCONTRES DU COMITÉ

### LES RÉUNIONS DE BUREAU

Depuis le mois d'octobre 2024, les membres du bureau se sont rencontrés à plusieurs reprises, notamment en novembre 2024.

Ces réunions sont l'occasion en plus petit comité de :

- Faire le point sur les projets en cours, notamment faire le point sur l'évolution des groupes de travail,
- Établir des stratégies pour une efficacité optimale du Comité,
- Établir l'ordre du jour et la date de la prochaine réunion,
- Discuter des prochaines assemblées générales,
- Déterminer un rétroplanning de la période en cours,
- Aborder de manière libre tout type de sujet important dans la conception et le travail du Comité.

Le bureau communique de manière régulière et non structurée par téléphone, par e-mail, et dispose d'un dossier partagé sur drive rassemblant notamment les comptes rendus de réunions et documents de travail non définitifs.

## LES RÉUNIONS DU COMITÉ

**Veillez noter :**

**Notre Prochaine réunion du Comité aura lieu :**

**📅 Le 9 janvier 2025 à 17h00**

**Sur le lien : [Aucun objet](#) | [Microsoft Teams](#) | [Meetup-Join](#)**

Cette prochaine réunion permettra de dresser un bilan des travaux en cours et de préciser nos objectifs pour les mois à venir, les collaborations externes et les priorités pour 2025.

Ces réunions régulières sont effectivement l'occasion de rassembler les membres du Comité de façon à rendre compte des travaux en cours, évoquer les participations à divers événements, échanger sur des idées pour des futures réalisations, et faire un point sur l'avancement général du Comité, parallèlement aux objectifs affichés.

## ÉCHANGES AVEC DES ENTITÉS EXTERNES AU CONSEIL DE L'EUROPE

Notre comité s'engage activement à développer des liens avec des entités extérieures au Conseil de l'Europe, dans le but d'élargir notre impact et de renforcer l'efficacité de nos actions. Parmi ces collaborations, notre travail de rapprochement avec Frontex illustre cet engagement. Nous mettons à profit notre expertise unique pour informer et accompagner d'autres décideurs politiques sur des enjeux clés liés à la migration et à l'asile. Ces partenariats stratégiques nous permettent non seulement de partager nos analyses, mais aussi de promouvoir des approches concertées et innovantes en matière de respect des droits humains et de gestion des migrations.

Des contacts sont pris avec l'UNHCR dont la compétence n'est plus à prouver. Nous rencontrons déjà régulièrement leurs représentants dans diverses réunions, notamment à la Commission Migration de l'APCE.

## ÉCHANGES AVEC DES ONG EXTERNES À NOTRE COMITÉ

Dans le cadre de nos travaux sur l'hébergement et les migrations, notre comité élargit ses collaborations avec des ONG externes afin de bénéficier de leur expertise et de renforcer notre impact.

Nous avons notamment établi des liens avec la [FEANTSA](#), la Fédération européenne des associations nationales travaillant avec les sans-abris, qui mène des recherches approfondies sur le lien entre migration et sans-abrisme. Notre enquête actuelle sur l'expérience des demandeurs d'asile et des réfugiés en situation de vulnérabilité face à l'hébergement nous offre une occasion précieuse de coordonner nos efforts et d'enrichir nos analyses mutuelles.

Par ailleurs, nous collaborons également avec le [KAICIID](#), une organisation engagée dans l'inclusion des migrants et le dialogue interreligieux. Ces synergies ouvrent de nouvelles perspectives pour élaborer des solutions concertées et adaptées aux enjeux migratoires actuels.

## PRÉSENTATION DE NOTRE COMITÉ

J'ai répondu avec plaisir à l'invitation du CMatlv (Comité Mondial pour l'Apprentissage Tout Au Long de la Vie), organisation membre de notre comité, pour présenter notre travail lors de leur Assemblée Générale. À cette occasion, j'ai réalisé un document de présentation spécialement conçu pour des personnes extérieures au Conseil de l'Europe. Ce document est à votre disposition si vous souhaitez l'utiliser ou le partager dans vos propres démarches.

De son côté Daniel a présenté le Comité dans le cadre d'une visite du Comité Européen des Écoles Catholiques dans les locaux du Conseil de l'Europe (Palais de l'Europe). Les participants venaient de plus de 40 pays différents.

Enfin Marc aura également l'occasion de présenter le comité avec IRC- Hellas en Grèce (croix rouge internationale) le 18 décembre prochain.

## COLLABORATIONS AVEC LES ORGANES DU CONSEIL DE L'EUROPE

## APCE

Notre Comité participera à la prochaine session de l'Assemblée Parlementaire du Conseil de l'Europe qui se tiendra à Paris les 9 et 10 décembre prochain.

## REPRESENTANT SPECIAL DU SECRETAIRE GENERAL DU CONSEIL DE L'EUROPE

Notre Comité participera à la prochaine réunion DU CGM avec M. David Best, Représentant Spécial du Secrétaire Général du Conseil de l'Europe, le jeudi 5 décembre 2024 avec tous les acteurs du Conseil de l'Europe qui travaillent sur le sujet des migrations.

## BANQUE DE DÉVELOPPEMENT DU CONSEIL DE L'EUROPE

La Banque de développement du Conseil de l'Europe a organisé une Conférence intitulée « Répondre au sans-abrisme par l'investissement social ». Daniel y a été invité et a pu ainsi rencontrer plusieurs chefs de départements du Conseil de l'Europe et prendre contact avec le Directeur de FEANTSA (voir ci-dessus la rubrique « Échanges avec des ONG externes à notre Comité »).

## TRAVAUX DU COMITÉ

### GROUPES DE TRAVAIL

Pour rappel, quatre groupes de travail ont été identifiés pour répondre à la problématique ciblée par le Comité :

1. **Aspects horizontaux** : Ce groupe analyse l'impact du statut juridique sur l'accès au logement et aux droits fondamentaux, en tenant compte des différents types d'hébergement et des défis pour les organisations de la société civile.
2. **Inclusion interculturelle** : Il vise à soutenir le programme de villes interculturelles du Conseil de l'Europe en développant des stratégies pour gérer la diversité comme un atout sociétal, en influençant les orientations politiques à travers un groupe consultatif.
3. **Personnes particulièrement vulnérables** : Ce groupe se concentre sur le logement des personnes vulnérables, notamment les femmes et les enfants, et son influence sur leur inclusion sociale et l'accès aux droits et services de base.

Pour mieux analyser les diverses situations, nous pouvons avoir recours au [texte du blog](#) d'Odysseus network de l'Université Libre de Louvain (Belgique). Salomé Vischer (New Humanity), qui fait partie de notre Comité, a bien voulu en faire [un résumé](#). Qu'elle soit ici remerciée.

4. **Premier accueil** : L'hébergement lors du premier accueil est crucial pour l'avenir des personnes déplacées, nécessitant un engagement collectif pour garantir la dignité humaine et la sécurité, avec des recommandations à élaborer par le Comité.

Le groupe de travail sur les **aspects horizontaux** a élaboré une [note de synthèse approfondie](#). Celle-ci met en avant des critères fondamentaux pour guider les décideurs dans le choix de modèles d'hébergement adaptés, tels que la garantie de la dignité humaine, la sécurité, la stabilité, et l'intégration. Cette note, qui constitue une base essentielle pour nos réflexions, nous aide également à identifier les enjeux liés à l'absence de solutions d'hébergement adéquates et à formuler des recommandations en faveur de politiques inclusives et éthiques.

Le groupe de travail sur les **cités interculturelles** a récemment publié une synthèse de travail importante, accessible [ici](#), qui aborde les défis et les solutions pour favoriser des dynamiques d'inclusion et de cohésion dans nos cités.

Ce document explore les moyens de promouvoir les interactions interculturelles positives dans les cités, en tenant compte des dimensions sociales, économiques et éducatives. Il insiste sur l'importance de créer des espaces de dialogue authentique et inclusif, et met en avant des recommandations pratiques pour les collectivités locales, les ONG, et les acteurs éducatifs. L'objectif est de bâtir des communautés où la diversité est perçue comme une richesse, tout en répondant aux tensions et aux malentendus liés à la migration et à la diversité culturelle.

Le travail d'approfondissement sur **l'hébergement des personnes en situation de vulnérabilité** progresse. Parmi les contributions notables :

- [Famille au Grand Cœur](#), sur l'hébergement des personnes LGBTQ.
- [DPI Europe](#), concernant les besoins spécifiques des personnes en situation de handicap.
- **Caritas Hongrie** : un exemple d'accueil d'une famille
- **RENATE / Allemagne** : des réalités différentes selon les Länder

Nous remercions chaleureusement ces organisations pour leurs apports précieux.

**Relance de l'enquête sur l'hébergement des personnes migrantes vulnérables :**

Nous vous rappelons l'importance de répondre à l'enquête, disponible [ici](#) :

[? Lien vers l'enquête](#)

La date limite de réponse est prolongée au **31 décembre 2024**. Merci de diffuser cette enquête à vos contacts ayant une expérience à partager.

A renvoyer à [guery.daniel@sfr.fr](mailto:guery.daniel@sfr.fr)

## DIVERS

Action dans un collège de Strasbourg pour venir en aide à des élèves (migrants) sans logement  
Fernand, Christine et Daniel ont rencontré un enseignant du collège Lezay Marnesia de Strasbourg, engagé avec d'autres collègues dans l'action auprès d'élèves sans logement dont les parents sont demandeurs d'asile (première demande ou situation d'appel). Le froid et le mauvais temps rendaient leur situation vraiment impossible.

Les professeurs ont souligné la contradiction entre la situation de ces enfants expulsés de leur camp et le nombre de logements de fonction vide. Certains professeurs ont occupé le collège et y ont dormi avec les familles des 8 élèves sans logement.

Les instances administratives concernées (Education, municipalité, département) se sont renvoyé la responsabilité et n'ont pas donné suite malgré la présence et l'aide d'associations, ONG, et soutiens divers.

Le dialogue avec ces professeurs a montré une fois de plus que cette question de l'hébergement doit être traitée en mettant en lien les différents acteurs, organisations, administrations concernées et que la compassion individuelle et la bonne volonté ne sont pas suffisantes.

Les règles administratives sont là pour faire respecter les lois, néanmoins, une approche humaine et éthique nous amène à interroger les pratiques, comme souvent les jurisprudences le démontrent.

## WEBINAIRE(S) ÉDUCATION

Dans la continuité des travaux initiés par le précédent Comité, une série d'événements en ligne est organisée entre 2024 et 2025 pour explorer les thématiques liées à l'éducation dans un contexte migratoire.

A la suite de notre premier webinaire consacré à l'accès à l'éducation pour les personnes migrantes : enjeux et défis du 24 octobre dernier, le prochain **Webinaire sur l'éducation et la migration (n°2) aura lieu :**

### 📅 Le 16 janvier 2025 à 17h00 (CET)

Thème : *L'éducation des jeunes migrants et la scolarisation obligatoire.*

Plus de détails dans le document en pièce jointe et via ce lien Zoom :

📅 [Lien vers la salle Zoom](#)

La date du troisième webinaire, vous sera également transmise prochainement.

° **avril 2025** : L'enseignement supérieur, la formation professionnelle et les jeunes migrants

## QUELQUES ÉCHOS D'OING, AGENCES ET ACTEURS DU CONSEIL DE L'EUROPE





**LES NEWSLETTERS À CONSULTER :**

Newsletter PICUM (anglais) [novembre 2024](#)



**LES RAPPORTS À CONSULTER :**

EUROCERF : [Droits de l'enfant et enjeux 2025](#)